

飯高地区タウンミーティング概要

- 1 日 時 平成22年6月25日（金）19時～20時30分
- 2 場 所 旧飯高小学校 ランチルーム
- 3 参加者 28人
- 4 市職員 太田市長、鈴木副市長、江波戸教育長、秘書課長、企画課長、総務課長、
財政課長、税務課長
- 5 概 要
 - (1) 開会
 - (2) 区長会長あいさつ
 - (3) 市政報告（太田市長）
 - (4) 質問（要点のみ掲載）

① 市議会議員関係

議員報酬について、手持ち資料によると、市政予算に占める議員報酬の割合を見ると、香取市は市の予算に対して0.79%となっているが匝瑳市は1.25%とダントツで高い。あまり定数を減らしても議会の運営上困るかもしれないが、この次の選挙が終わってからが良いが、これはどちらかといえば議員にお願いしたいことだが、悪い言葉でいえば自分たちが決めたものを自分たちがもらっているということになる。議員にとっては耳がいたい話かもしれないが、名古屋市ではだいぶ問題になっている。

定数を20人にしても今のままの給料を払ったとして約1%。0.79%にしろとは言わないが、さらに給料を2割カットすれば0.8%になり他の市町村に近づく計算だ。近隣の市町村も検討してもらって市長を中心になってこれから先やってもらいたい。

また、これは市長に聞きづらいことかもしれないが、特別職は少しは給与カットしているのか？議員はやっていないと思うが。

（市長回答）

議員に関する予算の比率が高いというご指摘をいただいたが、匝瑳市は予算が厳しい状況でもある関係でパーセンテージが上がってしまうということだと思います。議会で議員定数を削減したので、来年からは数値が下がっていくものと思います。

また、市長など特別職の報酬は行政改革大綱という行政指針の中でカットしています。

(総務課長回答)

行政改革に取り組む中で、議員に関する部分は、議員の皆さんが取り組まれています。ご案内のように10月の選挙から24人の議員定数が20人に削減されることもその一つです。

2点目の質問の特別職の給与カットについては、行政改革大綱に基づき、市長職は20%、副市長と教育長は10%カットを行っています。

② 市道関係

旧126号線の籠部田の栄屋商店の少し東の交差点からミヤスズへ向かったT字路。そこに5年くらいガードレールが置いてある。いつ通ってもあのまま。あれが無いほうが通りやすいのになぜ置いてあるのか理解に苦しむ。検討してもらいたい。

それともう一つ。生尾の信号のところから田んぼ中の道を通って国道296号線に出る通りに大きな倉庫がある。その倉庫の先から左に入って国道へ出る道路の山沿いが、草が茂っていて道路が狭くなっている。安全確保のためにきれいにしてもらいたい。

(市長回答)

籠部田のガードレールの件は、おそらくその道路が元々126号線から旧道につながる道路だったと思うもので、その名残も多少あると思う。交通量からいうとまっすぐ信号があるところのほうが交通量はるかに多いわけであるので、現地を調査するよう指示します。

また、市民病院の下を過ぎて296号線に向かう近道、私も通ったことがあります。事故が起らないように、支障が無いように、建設課に状況を見させて対処していきます。

③ 飯高小学校跡地関係(1)

今回は小学校の問題があるので福祉協議会でアンケートを行った。要望としては、その内容はパーセントが出ているのでご覧になっていただいてあとは言いませんけど、ただ跡地の問題については地区のみんなが要望しているところである。その点よろしくお願ひしたい。かつて小学校移転に伴う跡地利用の処理をした経緯があるが、あの二の舞だけはして欲しくないというのが皆の希望だと思う。

できれば小学校跡地については、ただ地区民だけが楽しむのだけではなく、檀林などでもいろいろやっているので市や市外の人がこの地に来てそれなりの

思い出を作れるような場所になって欲しい。

飯高地区の福祉協議会として視察に行った。どこに行ったかというところと先日、山梨県の「三代校舎ふれあいの里」というところ。この施設は昭和60年に廃校になった学校を活用した施設で、町の一般財源と山村振興と農村漁業特別対策事業、それから山間地域農村活性化総合整備事業、県の補助金、民間の資金、こういったものをもとにしてやっている。明治・大正・昭和の建物を上手にリフォームしてそれぞれ良い活用の仕方をしている。

飯高地区の各種団体、区長会、福祉協議会、防犯、交通安全協会、もちろん議員さんたちも合わせて30数名の飯高地区のいろいろな役をされている人たちと一緒に視察に行き、大変感銘を受けてきた。そういったこともあり、このままうずもれてしまいたくないというのが結論。ぜひそういったことも考慮しての対応をお願いしたい。

(市長回答)

本当に日ごろの皆さんのお考え、ご努力には頭が下がる思いです。山梨県で先進的な素晴らしい施設の活用をしているということは、私の勉強不足で申し訳ないが初めて聞きました。私も機会があったらぜひ視察に行ってみたいという気になっています。

皆さん全員が希望するような形で利活用できればいいと考えています。これだということがあったらぜひ相談させていただきたいと思うし、皆さんと一緒にいい方向に向かうような形でお知恵を拝借したいと思います。

努力をしてまいりますのでよろしく申し上げます。

④ 飯高小学校跡地関係(2)

私はいま老人クラブの活動をいろいろやっている。とりあえずの具体的な話になるが、校庭を老人がやっているスポーツ、グラウンドゴルフなんかの会場に整備してもらいたい。無人にしておくよりはいいという話が出ている。

ただし、グラウンドゴルフに使用するには、芝を張ったり遊具などの障害物を撤去するなど、それくらいの手入れをしないと難しい。もし芝を張るならば、われわれ飯高グラウンドゴルフの会員で協力はできると思う。自分たちが活用する場だから。

その辺は市としてどう考えているのか。担当課はどこか。できれば我々としても会合を持ちたいと思っている。

(教育長回答)

跡地については教育委員会が管理をしています。できるだけ見回っており、草が伸びたらすぐ刈るように手配ができています。グラウンドについては使用していいと考えていますが、具体的にどのように整地するのかは今のところまだ考えています。おそらく子どもたちもここを使いたいだろうし、活用の方法について検討する必要があると考えています。具体的に提案があったのは初めてなので、検討していきたいと思います。

⑤ 飯高小学校施設管理関係

実は、飯高地区に子ども会組織ができて、7月31日に青少年健全育成会と青少年相談員が子どもたちと一緒に花火大会やバーベキュー大会をやるという企画がある。合わせて、思い出の場所だから学校清掃をやるという企画だが、PTA役員が施設を借りようと市役所に連絡したら、「電気や外のトイレが使えるかどうかわからない」と話をされたらしい。地元の間が借りに行った場合にはそのくらいの便宜は図ってもらいたい。今まで子どもたちはここを活用して育ってきたわけだから。そういう部分をお願いしたい。

それともう一つ。何だか知らないが体育館は非常に広くていいと思うが、選挙の会場が体育館からここ（ランチルーム）になった。

住民検診もあんなに狭いところ（コミュニティセンター）でやっている。最初は飯高じゃなくて豊和に来いという話だった。結局は回覧板が回ってきて飯高のコミュニティセンターでやるけど、狭いから地区割りにすると。

小学校がなくなったらこんなに飯高がだめになってしまうのか。本当に残念だという気持ちが強い。何でそこまで小学校がなくなっただけで響いてしまうのか。子どもたちは八日市場小に行っているけど、住民はみんなここにいるんだから。もう少しそういう点を配慮してもらわないと。子どもたちが学校で何かしたいというときも、なるべくいい形で応援をしてもらいたい。そう思っている。

(教育長回答)

おっしゃることはよくわかりました。ここを管理しているのも教育委員会、子ども会の活動も教育委員会の所管事務です。住民検診の担当は違いますが、とにかくここを管理しているのが教育委員会。子ども会がその活動に使っていただくことはまったく問題ありません。本来の活動がしやすいような形は考えていかないとならないと思います。

また、グラウンドゴルフ場の整備ということになると、今後関係者のみなさ

んと相談しながら、関係課とも相談しながら考えていきたいと思ひます。

⑥ 避難場所関係

昨年、災害マップができて避難場所がこの小学校になっている。しかし、先ほどから話が出ているように体育館が使えない。今日もランチルーム。7月11日の選挙もランチルーム。災害はいつ起こるのかわからない。その場合、飯高の住民の避難場所をどこに考えているのか。

(総務課長回答)

防災マップに示している避難場所について変更はありません。

防災行政無線のデジタル化にあわせて、他の無線が断線した場合でも避難所と災害対策本部が連絡をとれるようにしたが、飯高地区はここと市役所の間になっています。今後も引き続きいざというときにはここが避難所となります。

ご心配のように管理の問題を含めて若干調整が甘いところがあるので、鍵の管理などとあわせて、自主防災会の会長と調整していきたいと思ひます。

⑦ 住民健診・選挙会場関係

先ほどの話で、選挙はランチルーム、住民健診もコミュニティセンター。住民はちょっと不満である。それに対してははっきりした回答がまだ聞けていない。何で体育館を使えないのか。今までずっと長いこと体育館を使ってきたのに。住民としては何かあれば体育館ということだった。たまたま役所の担当課が違うということで住民健診のコミュニティセンターも狭かった。狭いからといって地区ごとに時間を割り当てられても仕事の都合もある。今まで通りに戻せないのか。

また、選挙についても同じことが言える。今回の選挙から元に戻せないか。

(副市長回答)

住民健診の会場の件ですが、担当は健康管理課で私にも事前に相談がありました。これまでは体育館でやっていたが、3月で廃校になった関係で、清掃されていないことから、住民健診となると衛生面で問題があるとのことでした。

コミュニティセンターであれば普段から使っているということで、会場とさせていただいたところではす。

来年以降の対応については皆さんのご意見を参考に対応していきたいと思ひます。

(総務課長回答)

選挙会場としては、もともとこの施設（ランチルーム）で十分でしたが、各小学校で借りられる施設が体育館ということだったので、従前は全地区で体育館を使用していた。今回いろいろ調整をする中で駐車場の位置、スペースを考えてもランチルームのスペースで十分対応できるということで、変更させていただきました。ご理解をいただきたいと思います。

⑧ 住民健診会場関係

住民健診の会場が今年変わって分かりづらかった。誰でもわかるように複雑にしないでほしい。70歳過ぎてくると余計わからない。

また、ごちゃごちゃした狭いところでやられると疲れてしまう。広いところでやってもらいたい。

(市長回答)

住民健診については、特に飯高地区を軽視したわけではありませんが、皆さんの意見をお伺いして深く反省しています。以後気をつけますのでよろしくお願いします。

⑨ 婚活関係

ここに市の重要施策が何項目か掲げてある。特に野菜方面が多い。道路も良くなり公園もできた。図書館も1億6千万円だか7千万円かけてできた。本当に良くなっている。

逆に、飯高は人口も減って学校も保育園もなくなってしまった。

子育て支援が必要と言われているが、私は子育て支援の前に、結婚しない男性、女性がすごく多いことが原因だと思っている。旭市でもちばみどりでも婚活をやっている。なかなかまとまりにくいとは思いますが、昔の結婚相談員や仲人などが通用しない時代になっている。全国でも24、25の都道府県で婚活をやっている。匝瑳市でもそのように若い人を結婚させれば飯高の子どもも30数人だけでなく、70人から80人くらいになる計算になる。ぜひ婚活を市でやっていただきたい。

(市長回答)

婚活の話は一昨日の栄地区でも出ました。積極的にやってもらいたいということでありました。特に過疎といわれる地域の市長さんと話をする中で、どうしても婚活の話は出てきます。そういうことで市独自で、地域と連携をとって

そういうものもやってみたいなと考えています。積極的に人口増に向けて頑張っていこうと思っております。

⑩ 市民病院関係

この重要施策の中の一番下のほうに国保匝瑳市民病院改革プランが載っているが、どういうことなのかわからないので説明してほしい。

(副市長回答)

市民病院は医師が不足しており、十数年前は23人いた常勤医師がどんどん減ってきて去年は11名と半減しています。医師1人で1億円の診療報酬を稼ぐといわれていますので、医師が減れば収入の診療報酬が下がってきてしまう。逆に支出の方は人件費や医薬材料費などそんなには抑えられないということで、どうしても赤字が増えているという状況です。

基本的には病院事業会計は独立採算ですが、それもなかなかできないので、一般会計から繰り出しをしています。21年度は一般会計から病院会計に5億8千万円の繰り出しを行い、その一部は国から交付金で手当てされるが、残りは皆さんの税金で負担しています。22年度の当初予算では、5億5千万円を病院会計に赤字補填として繰り出すことになっています。

このようなことから市民病院も根本的な経営改善をしなければならないという認識の基に、21年度からの3年計画で市民病院改革プランを作りました。この改革プランの作成は、厚生労働省の指導による全国的な動きであります。

⑪ ごみ(野焼き)関係(1)

ごみのことでご相談したいと思う。他の市町村に比べるとごみ袋自体が高い。落ち葉まで入れて出すとなると大変な量になってしまう。1袋はたいした金額ではないですけど。また、例えば植木の枝を切っても15センチに切ってから袋に入れてくださいとか、そういうふうと言われても守って出す人は少ないでしょう。あと、野焼きはだめだと言いながらも、ほとんどの家庭でやっていると思う。極端な話し、黒い煙が出ないものは、家で燃やしてもいいのではないかな。みなさんが困っていると思う。

ビニールを燃やしたら悪いのはわかるけど、木を燃やすくらいならダイオキシンでないと思うが。

(市長回答)

法律で燃やしてはだめだということですので、その辺は難しいと思いますが、落ち葉とかがたくさん出るような、そういう環境にあるところは本当に大変だと思います。

ゴミ袋の値段のほうは環境生活課にこういう意見があったということ伝えて良く検討してもらいます。

⑫ ごみ(野焼き)関係(2)

飯高檀林が近いからいろいろ見ている。枝葉を集めたほうが森にはいい。だけど捨てるのに処分がしょうがないから面倒だからそこらへんに捨てている。むしろ森にはそのほうが悪い。飯高檀林は県の「癒しの森30選」に入っている。そんなところでそんなこと繰り返さなければならぬなんて。昔は田んぼの中で簡単に燃やせたのにあとで怒られるから燃やせない。

こういうところを管理するための特別ルールを作ってもらえないのか。特例じゃないがこっちは田舎だから。町じゃないんだから。そういうルールを作りたい。山焼きは特例として認められているのではないか。山焼きは時には人が死ぬほど燃やしている。

匝瑳市は飯高檀林にかなり力入れて宣伝して、観光協会も一生懸命やっているのに、それがだんだん悪くなってしまっているのでは問題があると思うし。少し考えてもらえたらいいなと思う。

(市長回答)

全国で植木が盛んなところでは、何か変わった施設や方法があるというのは少し聞いたことがある。そちらでどういう形でやっているのか勉強させてもらいたいと思います。

(秘書課長回答)

広報紙でも「近所迷惑なので野焼きをやめましょう」という記事を環境生活課から定期的に出しています。これはなぜかと言うと、いま皆さん方が実感しているのと逆で、「野焼きが近所迷惑だ」という意見も環境生活課にかなりの頻度で寄せられているからで、どこかで燃やしているのであれば環境生活課のほうで行って「法律行為なのでやめてください」と注意している現状です。

また、ゴミ袋の料金は安くなればよいと思うが、その辺は匝瑳市だけではなく、横芝光町や多古町と1市2町で運営していることなので、すぐには難しいと思います。